

Ratzinger, Joseph: *Einführung in das Christentum*. Vorlesungen über das Apostolische Glaubensbekenntnis. Kösel/München 1968; 307 S., DM 24,80

Il est déjà bien tard pour présenter un livre qui a déjà fait le tour du monde, et a été consacré comme un classique du genre. C'est un résumé de la foi chrétienne exprimée dans un langage contemporain. Pour dire l'importance de ce livre et les échos qu'il a suscités, qu'il nous suffise de citer ici les paroles par lesquelles le cardinal L.-J. SUENENS, archevêque de Malines-Bruxelles, le présente à son clergé: «En de multiples occasions je vous ai entendu exprimer le désir qu'on vous signale tel ou tel ouvrage théologique qui soit un point de référence valable et sûr pour votre prédication et pour votre catéchèse, comme aussi à l'usage des laïcs cultivés. Pour répondre à ce besoin de guide théologique dans le désarroi actuel des idées, comme aussi de synthèse, à la fois classique et ouverte à la problématique actuelle, je crois utile de signaler un livre remarquable qui me paraît répondre pleinement à cette attente. Un théologien allemand, J. RATZINGER, a publié en 1968 un livre intitulé: *Einführung in das Christentum*, qui est un commentaire, point par point, du Credo . . . Le livre de RATZINGER vient à son heure. Après de multiples études partielles, le temps est venu d'essayer de présenter une synthèse tenant compte de tout l'acquis des travaux récents qui contribuent au renouveau de la théologie» (*Archidiocesis Mechliniensis-Bruxellensis Pastoralia*, N. 4 — 23.2.1970). Que pourrions-nous ajouter à des paroles si autorisées?

Recife (Brésil)

Joseph Comblin

Schmucker, Josef: *Die primären Quellen des Gottesglaubens* (= Quaestiones disputatae, 34) Herder/Freiburg 1967; 232 S., DM 21,50

La problématique de la connaissance philosophique de Dieu reste dominée par la critique de Kant. L'auteur montre comment la néo-scholastique reste en-deça de Kant et ne peut donc satisfaire les esprits contemporains. Il examine critiquement divers essais et conclut négativement. Il reste donc à prendre acte de la critique kantienne et à chercher des voies nouvelles qui puissent aller au-delà. L'auteur croit pouvoir trouver une voie dans le sillage de Newman. Il nous offre une ébauche de connaissance naturelle de Dieu qui tienne compte de la critique et est consciente des objections qu'elle doit surmonter.

Recife (Brésil)

Joseph Comblin

Schreiben der deutschen Bischöfe an alle, die von der Kirche mit der Glaubensverkündigung beauftragt sind. Paulinus-Verlag/Trier 1968; 37 S., DM 2,—

Voici la seconde édition de la lettre signée à Fulda le 22 septembre 1967 par le cardinal Döpfner au nom des évêques allemands. On se souvient que cette lettre a ouvert la série de bon nombre d'avertissements du Pape et de diverses conférences épiscopales au sujet de certaines orientations de la pensée chrétienne. Les objets qui préoccupent l'épiscopat allemand sont les suivants: l'indifférence envers le magistère officiel de l'Église dans l'enseignement de la doctrine, la démythisation de la Bible et surtout des évangiles, les critiques des énoncés et des dévotions eucharistiques de la tradition médiévale, et enfin ce qu'il est convenu d'appeler l'horizontalisme. On peut dire que ces avertissements sont faits avec beaucoup de sens des nuances et beaucoup de sensibilité. Peu à peu, les nouvelles structures de l'Église s'établissent. Dans l'évolution